

Precursores y pioneros de la dermatología en el Perú

Precursors and pioneers of dermatology in Peru

Leonardo Sánchez-Saldaña¹

En el Perú, los inicios de la historia de la Dermatología se pierden en el Incanato del cual solo sabemos por las maravillosas obras maestras de cerámica de las culturas pre-incas y sus alteraciones cutáneas patológicas que padecían en aquel entonces. Al arribar los conquistadores hispánicos; ellos traen sus males, aportan esclavos enfermos y a su vez, desarrollan enfermedades cutáneas endémicas. La medicina aborígen, con su religión, empirismo y magia cubrió las necesidades más importantes de la población, que supieron mejorar las enfermedades y epidemias crónicas, aprovechando muchas veces las propiedades terapéuticas de las plantas.

La historia de la dermatología no es simplemente la sucesión ordenada de los hechos y personajes del pasado médico; sino que debe conceptuarse como un semillero del cual brotan fecundas enseñanzas al interpretar las conquistas de la ciencia en función de la época y de las circunstancias que las motivaron, así como también resulta útil e interesante conocer y analizar la evolución del pensamiento científico en el transcurso del tiempo, y recoger las provechosas lecciones estudiando, con sentido crítico, la vida y las obras de los hombres que impulsaron con su esfuerzo el progreso de la dermatología, o de aquellos que fueron paradigmas de las virtudes hipocráticas en el ejercicio de la actividad profesional¹. Es un deber de justicia y solidaridad gremial recordar a las grandes figuras del pasado que contribuyeron con su prestigio al surgimiento de la dermatología peruana.

El atraso de la medicina peruana en tiempos de la colonia y en las primeras décadas de la república se mantuvo casi sin

cambios. Las ideas que trajeron los españoles, en cuanto se refería a las prácticas de atención para las curaciones de las enfermedades no diferían en mucho de las que los nativos realizaban². La práctica de la medicina no estaba ordenada, reglamentada ni clasificada. La dermatología en sus inicios no estaba bien desarrollada y reconocida como especialidad médica, muchos médicos se dedicaron al estudio y a la práctica de la dermatología como autodidactas, otros con entrenamiento en el extranjero.

Para establecer un nuevo orden en la práctica de la medicina se crea el *Tribunal del Protomedicato*, institución encargada de otorgar títulos profesionales y de velar por el recto ejercicio de la actividad médica. En 1537, se nombró al doctor *Hernando de Sepúlveda*, protomédico sustituto de Lima. Años más tarde, se adjudica a *Franisco Sánchez Renedo* el título de protomédico y el 14 de febrero de 1568, Felipe II lo nombra Presidente del protomedicato, con el cual se establece una era de nuevo orden. Estos Tribunales sentaron las bases para los aspectos jurídicos que después tendrá la profesión médica, y la responsabilidad penal de los actos médicos determinada por la relación médico-paciente, dichos tribunales se convirtieron en los Colegios Profesionales. Posteriormente llegaron otros protomédicos que asumieron sus cargos, pero nunca resolvieron favorablemente los problemas de salud de la población⁴.

La enseñanza Científica de la medicina en el Perú tiene su origen con la fundación del “*Real Colegio de Medicina y Cirugía de San Fernando*”, en octubre de 1811. Algunos historiadores señalan el 13 de agosto de 1808, en el que se publica el “*Quadro sinóptico*” elaborado por *Hipólito Unanue*, fijando las bases docentes para el aprendizaje de la ciencia médica¹. Antes la enseñanza de la ciencia médica dejaba mucho que desear, predominaba la enseñanza escolástica, abrumada por las ideas de Aristóteles y con el aprendizaje de intrincados textos de latín⁶.

1. Profesor Invitado de Post Grado de Dermatología. Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Médico dermatólogo de clínica privada, Past Presidente de la Sociedad Peruana de Dermatología. Ex jefe del Departamento de Dermatología - Hospital Militar Central - Lima.

Durante el largo periodo del virreinato, la medicina en el Perú contó con varios médicos que destacaron por su talento y erudición. *Gaspar de Meneses*, Rector de la Universidad de San Marcos e iniciador de los estudios médicos en San Marcos; *Antonio Sánchez de Remedo*, Primer Presidente del Tribunal del Protomedicato y dos veces Rector de San Marcos en el siglo XVI; *Pedro de Peralta y Barrio Nuevo*, polígrafo y erudito, y el Protomédico *Francisco Bermejo y Roldán*, catedrático de Prima de Medicina, Rector de San Marcos y autor de un libro sobre sarampión, en el siglo XVII. *Francisco de la Rúa y Collazos*, *Cosme Bueno*, *Juan José de Aguirre*, *Pedro Pavón* y *Gabriel Moreno*, célebres médicos y maestros del siglo XVIII, Todos ellos merecen ser considerados como los precursores de la *Escuela Médica Peruana*¹.

Hipólito Unanue (1755-1833), “Padre de la Medicina Peruana”, fundador y primer *Director del Colegio de Medicina y Cirugía de San Fernando*, marca una nueva etapa en la historia de la medicina peruana; da los primeros pasos de la reforma de la enseñanza médica adoptando las doctrinas científicas más avanzadas de las escuelas médicas europeas, pero adaptándolas a las necesidades de nuestro medio.

La atención hacia las enfermedades de la piel, recién se inicia en el siglo XX. Las enfermedades infecciosas, parasitarias y tropicales de particular significado en el Perú han merecido atención de los médicos peruanos con interés en la dermatología, sobre todo en lo referido a la leishmaniasis tegumentaria, verruga peruana o enfermedad de Carrión, micosis superficiales y profundas y la lepra. La escuela *leproológica peruana* del *Dr. Hugo Pesce Pesceto*, permitió profundizar los estudios de esta endemia con la colaboración de destacados médicos, dedicados a la dermatología.

En sus inicios, la Dermatología era vista como parte de la medicina interna (Prima de Medicina) y como tal era ejercida principalmente por los médicos clínicos. *José Mariano Macedo*, médico, antropólogo e higienista, catedrático de Anatomía Descriptiva y posteriormente de Patología General, realizó valiosos estudios en antropología y arqueología en verruga peruana y fiebre amarilla, precisando las características de la sintomatología y epidemiología de esta enfermedad en el país¹; *Manuel Odriozola* (1826-1888), uno de los clínicos y maestro más notable de su tiempo, Catedrático fundador de Nosografía Médica, publicó un trabajo sobre la verruga peruana y un estudio sobre miasis, considerado como una de las primeras publicaciones en esta materia en la literatura médica mundial¹; *Tomas Salazar* (Generación Lino

Alarco), profesor de terapéutica, autor del primer trabajo científico sobre la verruga peruana, titulado “Historia de las verrugas”, en el que hace la descripción clínica, histológica y epidemiológica de la enfermedad y que sirvió de base para los estudios de Daniel Carrión¹; *Manuel C Barrios*, creador de la salubridad y autor de trabajos experimentales sobre vacunación antivariólica; *Daniel Alcides Carrión* (1857-1885), Mártir de la Medicina Peruana, desentrañando con la auto-inoculación del producto de un botón verrugoso, el enigma sobre la identidad nosológica de la verruga peruana y la fiebre de la Oroya; *Damaso Antunez de Mayolo*, médico y cirujano de destacada actuación en el departamento de Ancash, autor de valiosos estudios y publicaciones sobre uta, verruga peruana, alcoholismo y cocainismo; *Julián Arce*, fundador de la Cátedra de Enfermedades tropicales, enriqueció con sus importantes trabajos clínicos la bibliografía de la verruga peruana y otros campos de la patología nacional¹; *Alberto L. Bartón* (1871-1950), bacteriólogo, Catedrático de enfermedades tropicales y descubridor del agente etiológico de la verruga peruana, autor de numerosas monografías sobre la enfermedad de Carrión y diversas infecciones bacterianas; *Oswaldo Herculles Monterola*, bacteriólogo y catedrático de anatomía patológica, autor de importantes estudios e investigaciones sobre hematología y bacteriología de la verruga peruana, *Manuel Antonio Muñiz*, autor de diversos estudios en psiquiatría, antropología, medicina legal, lepra e historia de la medicina; *Ernesto Odriozola* (1862-1921), clínico brillante, autor de la célebre monografía “La Maladie de Carrión”; *Edmundo Escomel* (1876-1959), investigador de la Medicina Tropical y autor de numerosas contribuciones científicas en revistas nacionales y extranjeras; *Julio Cesar Gastiaturu*, notable bacteriólogo y patólogo, autor de importantes contribuciones en verruga peruana, uta, paludismo y fiebre amarilla, siendo el primer investigador que preparó en nuestro medio la vacuna contra la rabia y la bubónica¹; *Daniel E. Mackehenie* (1875-1965), Patólogo e investigador, autor de originales trabajos experimentales sobre la verruga peruana; *Raúl Rebagliati*, clínico, catedrático de enfermedades tropicales, autor del libro “verruga peruana”; *Ramón E. Ribeyro*, distinguido investigador que logró la transmisión experimental de la verruga en colaboración con Julián Arce y Daniel Mackehenie; *Belisario Sosa Artola*, destacado cirujano y ginecólogo, catedrático de Dermatología y sifilografía; *Manuel O. Tamayo*, brillante clínico e investigador, autor de publicaciones científicas sobre la rabia, uta y de trabajos originales experimentales sobre hematología de la enfermedad de Carrión, siendo el primero en reproducir la verruga en los animales de experimentación; *Luis Aldana*,

bacteriólogo e investigador de la patología autóctona, autor de estudios sobre la etiopatogenia de la bartonelosis, así como su tratamiento; *Luis Arias Schreiber*, urovenereólogo, autor de valiosos trabajos sobre tratamiento y profilaxis de las enfermedades venéreas; *Telémaco Battistine*, brillante bacteriólogo e investigador, catedrático de bacteriología y parasitología, autor de importantes contribuciones en la verruga peruana, siendo el primer investigador que reprodujo la anemia de la enfermedad de Carrión en monos inoculados con bartonela; *Aurelio Loret de Mola*, distinguido dermatólogo y maestro, catedrático de Dermatología y sifilografía en San Fernando y en Universidad Cayetano Heredia, pionero de la dermatología en el Perú y *Hugo Pecse*, acucioso estudioso de la lepra y enfermedades tropicales, propulsor de las campañas anti leprosas en el Perú¹.

La Dermatología es una especialidad compleja y multidisciplinaria, requiere del conocimiento amplio de otras ramas de la medicina, tal es así que en sus inicios, otras ramas de la medicina enseñaron dermatología y ocuparon la cátedra de Dermatología. En 1908 nace la primera cátedra de sifilografía y Dermatología en la Facultad de Medicina de la UNMSM, y en 1923 se nombra al *Dr. Belisario Sosa Artola*, médico peruano ginecólogo, en la cátedra de “*Dermatología y Sifilografía*”^{1,6}. En el año de 1927 se produce el nacimiento de la enseñanza de la clínica e histopatología de la dermatología⁶. En 1930, el *Dr. Pedro Weiss* es nombrado profesor Principal de la Cátedra de Dermatología en reemplazo del *Dr. Belisario Sosa Artola*⁵. En 1927, el *Dr. Aurelio Loret de Mola*, organiza el “*primer Servicio de Dermatología en el Hospital Arzobispo Loayza*”, en el Pabellón 8-11, con consulta externa y hospitalización con 30 camas. En 1937, el *Profesor Aurelio Loret de Mola* es nombrado Profesor Principal de la Cátedra de Dermatología y Sifilografía. El *Dr. Pedro Weiss*, *Hugo Pecse*, *Pablo Arana* y *Arturo Salas* se interesan en la enseñanza y colaboran en la docencia, además de sus alumnos *Marcial Ayaipoma*, *Victor Gonzales*, *Amaro Urrelo* y *Luis Flores* completan el plantel de la primera cátedra en el Hospital Arzobispo Loayza^{5,6}. Se inicia el desarrollo y promoción de la Dermatología en el Perú, siendo el siglo XX el “siglo de oro de la Dermatología”:

Los primeros dermatólogos del Perú se forman en el extranjero. A mediados de la década de 1920 viajan a especializarse en el extranjero: *Dr. Aurelio Loret de Mola* (Francia: Dermatología); *Dr. Pedro Weiss* (Francia, Alemania y Austria: Anatomía patológica), *Dr. Pablo Arana* (España: Dermatología), *Dr. Hugo Pecse Pescetto* (Italia: Dermatología tropical), *Dr. Arturo Salas* (España: Dermatología), *Dr. Juan Manrique Ávila*

(Chile: Dermatología). En la década de 1950, salen a perfeccionarse al extranjero: *Dr. Luis Flores Cevallos* (Francia: Dermatología), *Dr. Aizic Cotlear* (Estados Unidos: Dermatología), *Dr. Zuño Burstein Alva* (Alemania: Dermatología y Medicina tropical), *Dr. Victor Gonzales Pinillos* (Francia: Dermatología), *Dr. José Neyra Ramirez* (Francia: Dermatología tropical), *Dr. Luis Romero Almeida* (Francia: Dermatología), *Dr. Marcial Ríos Flores* (Francia: Dermatología), *Dr. Oscar Romero Rivas* (Brasil: Microbiología y Medicina tropical - Dermatología), *Dr. Guillermo Arana* (España: Dermatología), *Dr. Luis Valdivia Blondet* (España: Dermatología), *Dr. David Carrizales Ulloa* (Francia, Bélgica: Dermatología y micología), *Dr. Dante Mendoza Rodriguez* (Francia: Dermatología y Dermatopatología) y *Dr. Marcia Ayaipoma* (Francia: Dermatología)^{5,6}. Otro dermatólogo que se formó en el extranjero fue el *Dr. Raúl Gallarday Vásquez*. Lo realizó en la Facultad de Ciencias Médicas de Buenos Aires – Argentina en los años 1958 y 1959, bajo la dirección de los profesores *Luis Pierini*, *Guillermo Basombrío*, *Julio Borda* y *Aarón Karnirisky*. El *Dr. Luis Suarez Eliot* formado en Argentina, donde destacó por su entrega a la labor docente y la investigación en diversos campos, especialmente en la micología, radicado en la ciudad de Arequipa. El *Dr. José Luis Arenas* (hijo), se forma en España.

En sus inicios la Dermatología estaba comprendida como un capítulo de la Medicina; y otras áreas especializadas de la Medicina han contribuido al conocimiento y desarrollo de la Dermatología en el Perú. Las enfermedades de transmisión sexual merecieron una atención especial. Inicialmente los médicos venereólogos formaban un grupo profesional independiente de la Dermatología, a pesar que académicamente su formación ha estado a cargo de la Cátedra de Dermatología y Sifilografía de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Los programas de gobierno de control de las enfermedades de transmisión sexual y la participación de la Sociedad Peruana de Venereología y la Unión Peruana contra las enfermedades de transmisión sexual (UPCETS), filial de la Unión Latino Americana contra las enfermedades de transmisión sexual (ULACETS), en su momento tuvieron un rol importante en el desarrollo y control de éstas enfermedades⁷. Fueron venereólogos peruanos el *Dr. Julio Bonilla* y *Enrique Sifuentes*, entre otros. Profesores de la cátedra de Dermatología. Han merecido especial significado en el Perú, las enfermedades infecciosas, parasitarias y tropicales con interés dermatológico, sobre todo referido a la leishmaniasis tegumentaria, la lepra, la enfermedad de Carrión, las micosis superficiales y profundas, entre otras. Merecen especial reconocimiento las contribuciones

de los profesionales que se dedicaron, con su trabajo e investigación a estas ramas de la medicina y han contribuido al desarrollo de la Dermatología Peruana⁷.

Entre los Pioneros, promotores y continuadores de la dermatología y dermatología tropical en el Perú debemos mencionar:

DR. FELIPE MERKEL (1873-1941)

Considerado como el *Primer especialista en Dermatología y Sifilografía del Perú*. Nació en Kronstas, Austria el año de 1873. Realizó sus estudios escolares en el Perú en el Colegio Nuestra Señora de Guadalupe de Lima y se diplomó de Médico el año 1903 en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Hizo sus estudios de especialización en París, Berlín y Viena, graduándose de Doctor en Medicina en el año 1910. Se dedicó prioritariamente en su vida profesional a la Dermatología y Sifilografía. Fue nombrado Presidente del Comité Peruano del X Congreso Mundial de Dermatología. Fue designado en 1910 como miembro de la Academia Nacional de Medicina de Lima y recibió numerosos homenajes por su actividad profesional⁷.

CARLOS AUBRY

Calificado especialista en dermatología y enfermedades venéreas, y autor de diversas contribuciones en ese ramo de la dermatología. Perteneció a la generación de Carlos Monge (1876 y 1890). Fue médico de la Sanidad Naval.

DR. MAXIME KUCZINSKY-GODARD (1890-1967)

Médico alemán (Berlín, 1890 – Lima, 1967). Doctor en ciencias médicas y naturales. Estudió Medicina en Berlín, obtiene su primer doctorado en Patología en 1912. En 1919 realiza un segundo doctorado, esta vez en Medicina. Llega a ser profesor de Patología en la Universidad donde estudió y realizó numerosas misiones médicas en diferentes partes del mundo. En 1933 renunció a su cátedra por la subida del nacionalsocialismo y emigró a Francia, a la unión Soviética y después a Venezuela. En 1936 llega al Perú invitado por el gobierno de Benavides y se nacionalizó peruano. Enseguida entró al Instituto de Medicina Social de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. En 1938 empezó su labor en la Amazonia y entre 1940 y 1944 es Supervisor de la Sanidad del Nor-Oriente del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social con sede en Iquitos. Reorganiza el leprosorio de San Pablo e investiga sobre la salubridad pública de la región. Contribuyó en forma muy destacada al estudio de la Lepra en la Amazonía peruana. Como jefe médico del Leprosorio de San Pablo, donde los enfermos antes solían ser mantenidos en aislamiento y casi sin ayuda

médica, abrió la cerca y reorganizó la asistencia sanitaria y las condiciones de vida dentro de la institución como fuera, con tratamientos ambulatorios. Además trató de analizar las causas socio-económicas de ésta y otras enfermedades, e impulsar su prevención.

Posteriormente en la sierra, realizó y publicó numerosos trabajos científicos, entre los que figura su auto-inoculación experimental de la verruga peruana reproduciendo la experiencia de Daniel Alcides Carrión. Además el Ministerio de Salud le encargó varios estudios médico-sociales en la zona sur de los andes^{7,8}.
Figura N° 1.



Figura N° 1. Dr. Maxime Kuczinski-Godard

DR. JULIAN ARCE RAMIREZ (1863-1935)

Nace en la ciudad de Lima el 15 de febrero de 1863. Compañero de Daniel Alcides Carrión. Presenta para recibirse de Bachiller su tesis titulada *Radezyge* que es una forma cutánea de sífilis. En 1889 presenta para optar el grado de Doctor la tesis "*La verruga andina o enfermedad de Carrión*", en que hace un estudio detallado de la enfermedad y entre los casos está la historia completa de la enfermedad que Julian Arce conocía desde la inoculación el 27 de agosto hasta su muerte el 5 de octubre del mismo año⁹. Se dedicó a la *Medicina tropical*, donde publica muchos artículos de Medicina Tropical aprovechando su amplia experiencia en este terrero y su actividad clínica en el Hospital dos de Mayo. Primer Director de Salubridad Pública⁹.

En la UNMSM, en el Programa de Educación del Médico en 1887 existía el curso de Dermatología y Sifilografía. En 1908 se crea la primera Cátedra de Sifilografía y Dermatología en la Facultad de Medicina de San Fernando de la UNMSM, a cargo del Dr. Julián Arce quien estuvo hasta 1911, en el que le sucede el Dr. Belisario Sosa.



Figura N° 2. Dr. Julian Arce Ramirez. Fundador de la Cátedra de Clínica de las Enfermedades Infecciosas, Tropicales y Parasitarias.

En 1916 se crea la *Cátedra de Medicina tropical* en la UNMSM. Su primer Catedrático es el Dr. Julián Arce Ramírez.

DR. BELISARIO SOSA ARTOLA (1877-1952)

Belisario Sosa Artola, fue enviado a perfeccionarse en la Facultad de Medicina de París. En 1908 se crea la Cátedra de Dermatología en la Facultad de Medicina en la Universidad Nacional de San Marco. De regreso obtuvo la *Cátedra de Sifilografía y Dermatología*, siendo su primer Catedrático. Así mismo, orientó sus actividades en la ginecología y la obstetricia y fue el primero que realizó la cesaría en el Perú. Fue cirujano jefe en el Hospital “San Juan de Dios” y de la Sanidad Naval y Presidente de la Sociedad Peruana de Cirugía.

EDMUNDO ESCOMEL HERVÉ (1876-1959)

Nació en Arequipa el 13 de agosto de 1876. Sus padres Pedro Escomel Villón y Carolina Hervé. Se graduó en Lima en 1902, con su tesis *anatomía patológica del verrucoma de Carrión*. Médico parasitólogo, Investigador de renombre internacional en Medicina tropical y autor de más de medio millar de publicaciones científicas en revistas nacionales y extranjeras, la mayor parte sobre parasitología, bacteriología y crenoterapia. Catedrático de bacteriología y parasitología, Rector de la Universidad del C.P San Agustín de Arequipa de 1928 a 1930, fundador de la revista “La Prensa Médica” y de la “Sociedad Médica de Arequipa”. Al trasladarse a Lima, en 1934, asumió la Cátedra de Bacteriología y Parasitología en la UNMSM. Es declarado “Benefactor de la Humanidad”, por la asociación de Medicina Tropical de Burdeos, en atención a sus notables trabajos científicos ¹. Perteneció a la generación de Carlos Monge (1876 y 1890) ¹. Falleció en Arequipa el 5 de diciembre de 1956. Figura N° 3.



Figura N° 3. Dr. Edmundo Escomel.

DR. PEDRO WEISS HARVEY (1893-1985)

El Dr. Pedro Weiss Harvey (Figura N° 4) fue un Médico polifacético, maestro especializado en Francia, Alemania y Austria en el campo de la Anatomía Patológica y Dermatología, pionero en el diagnóstico etiológico y

la enseñanza de la histopatología y micología de las enfermedades de la piel en el Perú ⁶, y considerado el “Padre de la Patología” en nuestro país. En 1930 es nombrado Profesor Principal de la Cátedra de Dermatología en reemplazo del Profesor *Belisario Sosa Artola* ⁵.

El Dr. *Pedro Weiss Harvey*, Figura N° 4, nació en Lima el 20 de enero de 1893. Estudió medicina en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, donde fue un alumno sobresaliente, doctorándose en medicina el 9 de junio de 1927 gracias a sus estudios sobre *verruca peruana*. Fue el primero en señalar que el síndrome de inmunodeficiencia adquirida, sida y la verruga peruana, tenían cierto parecido inmunológico ¹⁰.

Viajó a Alemania para ampliar sus conocimientos sobre patología, y a Francia con la finalidad de profundizar sus conocimientos en dermatología clínica. A su regreso de Europa, es nombrado Profesor Principal en la Cátedra de Dermatología y Sifilografía de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos., en reemplazo del Profesor Dr. Belisario Sosa Artola quién había renunciado. En el año de 1933 lo reemplaza en el cargo el Dr. *Aurelio Loret de Mola* como Profesor ⁶.

En 1935 es nombrado Catedrático Principal de Anatomía Patológica en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, cargo que desempeñó por más de 60 años, desplegando una fructífera labor como patólogo, arqueólogo, paleopatólogo y dermatólogo ⁶. En su labor asistencial funda y jefatura los servicios de Laboratorio de los hospitales “Dos de Mayo”, “Hospital del Niño” y del “Instituto de Anatomía Patológica” de la Universidad de San Marcos. Fue uno de los fundadores de la Universidad Cayetano Heredia, se desempeñó como Jefe del Servicio de Laboratorio del “Hospital Arzobispo Loayza”; del Departamento de Antropología Física en el Museo Nacional de Antropología y Arqueología y del Seminario de antropología Física de la Universidad de San Marcos ^{6,10}.



Figura N° 4. Dr. Pedro Weiss Harvey Padre de la Patología Peruana, Médico Dermatólogo, Patólogo, Antropólogo, Investigador y Maestro de varias promociones de médicos.

estudios de la paleo-patología y la osteología cultural del Perú. Sus aportes y descripciones sobre deformaciones craneanas, trepanaciones osteo-patológicas han permitido especular sobre las enfermedades más frecuentes observadas en los pueblos precolombinos¹⁰.

Su contribución científica en el campo de la investigación es muy amplia y son numerosas e importantes. En sus aportaciones a la dermatología están: “*Contribución al estudio de la verruga peruana*” (1933), “*sobre un caso de linfogranulomatosis micótica por Paracoccidioides brasiliensis*” (1937), “*Nuevos casos de linfogranulomatosis micótica encontradas en Lima*” (1949), “*Epidemiología de las enfermedades transmitidas por Phlebotomos en los Andes Peruanos. Uta, verruga peruana*” (1953), y asociación de la Uta y verruga peruana en mitos de la papa figurados en la cerámica Mochica (1961), entre otros⁶. Sus principales trabajos han sido publicados en revistas especializadas del país y del extranjero. Continuó con sus investigaciones hasta los últimos días de su existencia. Falleció en Lima el 21 de octubre de 1985.

DR. EMILIO AURELIO LORET DE MOLA ESCOBAR (1896-1968)

Médico dermatólogo, especializado en Francia, fue pionero de la Dermatología en el Perú y la ejerció exclusivamente desde su regreso¹¹. Nació en Lima en 1896 y falleció en 1968. Fue hijo de don Aurelio Loret de Mola y Varona, ciudadano cubano y de doña María Escobar Salinas, dama peruana. Gran parte de su educación profesional lo realizó en Cuba. Obtuvo el bachillerato en Letras y ciencias en el Instituto de Segunda Enseñanza de Camagüey - Cuba. Estudió y se graduó en Medicina, en la Universidad de la Habana en 1918⁶. Posteriormente, siguió cursos prácticos de Dermatología y Venereología en la Clínica de Enfermedades Cutáneas y Sifilíticas del Hospital San Luis, Universidad de París.

A su regreso al Perú, fue instructor de esta especialidad en nuestro medio, el *fundador de la Dermatología nacional*, maestro de muchas generaciones de médicos de San Fernando primero y luego en Cayetano Heredia. Muchos de los especialistas de dermatólogos de la primera generación se hicieron a su sombra. En 1937 es nombrado Profesor titular de Dermatología y Sifilografía y luego Catedrático Principal Titular de Dermatología y Sifilografía en la Facultad de Medicina de San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos^{6,11}. Al crearse la Universidad Peruana de Ciencias Médicas y Biológicas “Cayetano Heredia”, en 1961 asumió el cargo de Profesor Principal e instauró la cátedra de Dermatología⁶.

Publicó diversos artículos en revistas médicas nacionales y extranjeras, así como importantes y extensos trabajos de investigación en la especialidad de Dermatología, entre ellos: Sobre el tratamiento de la peste bubónica (1923), contribución al tratamiento de la blenorragia (1928), reacciones inflamatorias de la piel y procedimientos de desensibilización (1936), mi experiencia de 25 años sobre el tratamiento de la sífilis (1953); numerosos artículos sobre terapéutica de los eczemas (entre 1926 y 1940) y diversos trabajos sobre Dermatología y Sifilografía (entre 1930 y 1960)⁶.

En 1961, a la instalación de la primera Junta Directiva de la Sociedad Peruana de Dermatología, imposibilitado de asistir por su salud, dejando de lado prejuicios, puntos de vista personales o de política universitaria, pidió hacer saber que se constaba entre los presentes y con los mejores deseos para la novel sociedad; las conocidas circunstancias que entonces existía en el ambiente dermatológico, dan la medida de su gesto; un mudo pero expresivo abrazo rodeó su enhiesta figura y reunió por bellos instantes el agradecimiento y el respeto ante su ejemplar actitud. Así cumplió su recorrido en la vida, repartiendo experiencia, amistad y señorío⁶. Figura N° 5.



Figura N° 5. Dr. Aurelio Loret de Mola. Pionero de la Dermatología en el Perú. Médico Dermatólogo especializado en Francia. En 1927 crea el Primer Servicio de Dermatología en el Hospital arzobispo Loayza. Siendo la mejor Escuela Dermatológica peruana reconocida internacionalmente.

Dermatólogos promotores de la dermatología peruana y que colaboran con el Dr. Aurelio Loret de Mola como profesores fueron:

DR. PABLO ARANA ITURRI

Fue Jefe del Servicio de Dermatología del Hospital Obrero de Lima (Hoy Hospital Guillermo Almenara Irigoyen). Fue Profesor auxiliar de Dermatología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Miembro de la Sociedad Peruana de Dermatología. Formó parte de la Junta Directiva transitoria de la Sociedad Peruana de Dermatología presidida por el Dr. Aurelio Loret de Mola, reunida un Jueves 15 de febrero de 1951, en el Salón de Conferencias del Hospital Arzobispo Loayza.

ARTURO SALAS BROUSET

Viajó a España a mediados de la década de 1920 a especializarse en Dermatología. Fue Jefe del servicio de Dermatología del Hospital de Policía. Luego en el Hospital Dos de Mayo, Jefe del Servicio de Dermatología. Profesor asociado de Dermatología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (1950). Formó parte de la Junta Directiva Transitoria de la sociedad Peruana de Dermatología

GUILLERMO ARANA ZAPATERO

A mediados de la década de 1920 viaja a España a especializarse en Dermatología. Fue miembro fundador de la Sociedad Peruana de Dermatología. Asume la Jefatura del Servicio Hospitalario de Dermatología y la Jefatura de la Cátedra de Dermatología de la Universidad Cayetano Heredia.

DR. HUGO PECSE PESCKETTO (1900-1969)

El *Dr. Hugo Pecse Pescetto*, de origen italiano, nació en Tarma (provincia de Junín), Perú, el 17 de junio de 1900, de padres italianos, de niño viajó con su familia a Génova, donde cursó estudios en un colegio de jesuitas escolásticos (1909-1916). Sigue estudios universitarios en la Universidad de Génova y se graduó de médico en 1917. En San Marcos obtiene el grado de Doctor en Medicina en 1961, con la tesis "La epidemiología de la lepra en el Perú"^{12,13}. Toda su actividad profesional la cumplió en el Perú. Inicialmente se desempeñó como médico rural y entró en contacto con la problemática médico social peruana. Trabajó en el gabinete de radioterapia en la Quinta de Salud que dirigía su padre Luis en Chosica. Hugo Pecse participó también en los primeros grupos de investigación de la biología y patología de altura, animado por el Dr. Carlos Monge Medrano. Durante varios años fue médico sanitario, primero en Satipo y después en las zonas de sierra de Apurímac (1938-1943)¹²⁻¹⁶.

El *Dr. Hugo Pecse Pescetto*, Figura N° 6, fue uno de los médicos más representativos del Perú en el siglo XX, cultivador de varias facetas del ser humano¹⁵. En 1937, funda y dirige el Hospital Regional de Apurímac, así como el servicio anti leproso en 1938, ocupando su jefatura hasta 1944. Ejerce el cargo de jefe del Servicio Nacional de Lepra del Ministerio de Salud Pública de 1944 a 1946.

En 1941 llega como docente a la Facultad de Medicina de San Fernando. Se desempeña principalmente en la Cátedra de enfermedades tropicales, infecciosas y parasitarias. En 1953 asume el cargo de profesor Principal interino de medicina tropical y, posteriormente, como titular concursado, ocupa

la jefatura de dicha cátedra, la que desempeñó por 14 años consecutivos hasta el 15 de mayo de 1967, fecha en la que por renuncia, pasa a la condición de profesor emérito. Su gran amor y dedicación a la universidad permitieron, gracias a su capacidad, contribuir en forma decisiva a que la Facultad de Medicina saliera airoso de una profunda y grave crisis que la amenazó en el año 1961¹³.

Es importante recordar el papel que jugó el doctor Hugo Pecse en la problemática de la clasificación de la lepra. Después de fundar la campaña antileprosa en Andahaylas (1938), asumió la clasificación latinoamericana y la aplicó en su material clínico-epidemiológico, poniéndola en acción en la campaña anti leprosa de Apurímac, en abril de 1940. Al realizar en octubre de 1946, la II Conferencia Panamericana de Lepra, en Rio de Janeiro, logra poner de relieve el concepto de polaridad (Rabello y Schujman) e introducirlo en las resoluciones finales; al mismo tiempo obtiene que se ubique en posición intermedia especial el grupo de los casos indiferenciados. En abril de 1948, se realiza el V Congreso Internacional de Lepra en la Habana y el Profesor Hugo Pecse, con el apoyo especial del profesor Latapi y de los demás líderes latinoamericanos, logró que los casos indiferenciados dejaran de constituir un tipo para pasar a hacer una forma clínica, de cuyo seno salen los casos que van a los tipos polares y a cuyo seno regresan los casos curados de ambos tipos. Actualmente, la clasificación adoptada mundialmente se basa en la concepción latinoamericana¹³.

La vida del Dr. Hugo Pecse fue polifacética, un luchador y trabajador infatigable, no escatimó el sacrificio personal y de su familia por las causas que son de la humanidad, de los más destacados paladines latinoamericanos, defensores de la paz y la renovación social¹³.

Entre sus numerosos herederos están el Dr. José Neyra Ramírez, destacado especialista en Dermatología Tropical, infectólogo y epidemiólogo; y el Dr. Hugo Lumberas, nacido en Arequipa y destacado médico tropicalista, docente, investigador y humanista¹⁶.

Fallece el 26 de julio de 1969.



Figura N° 6. Dr. Hugo Pecse Pescetto. Médico especialista en Dermatología y Medicina Tropical, leprólogo, higienista, investigador, maestro y filósofo.

DR. VICTOR GONZALES PINILLOS (1914 - 1985)

El Dr. *Victor Gonzales Pinillos*, Figura N° 7⁶, nació en la ciudad de Trujillo en 1914. Inició sus estudios profesionales en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos en 1934, graduándose de Médico Cirujano en 1941. En 1977 obtiene su doctorado en Medicina en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

A través de la práctica se especializó en Dermatología, además de su formación en la Escuela Francesa. Luego se dedica a prestar sus servicios en la Administración Pública. Contribuye con su esfuerzo y dedicación a mejorar los servicios de Salud Pública en el país. El Ministerio de Salud lo destaca a la selva, donde cumplió tareas entre 1942 y 1944, resolviendo problemas referentes a las diversas patologías dermatológicas de la zona.

En 1945, ingresa a prestar sus servicios en la seguridad Social, en el Policlínico N° 1 y el ex Hospital Obrero (Hoy Hospital Guillermo Almenara), hasta 1983, desempeñándose como jefe del Servicio de Dermatología. En 1984, ingresa al Hospital Arzobispo Loayza, desempeñándose como Jefe de Consultorio de Dermatología hasta el año 1961. Fiel colaborador del Dr. Aurelio Loret de Mola. Entre 1970 y 1980, tuvo a su cargo el Servicio de Dermatología del Hospital Loayza.

Fue Profesor en la cátedra de Dermatología entre los años 1942 y 1960. Fundador de la Universidad Peruana de Cayetano Heredia, y se desempeñó como Profesor Principal en la Cátedra de Dermatología hasta el año 1979⁶.



Figura N° 7. Dr. Victor Gonzales Pinillos.

Dermatólogo de amplia experiencia formado en la Escuela Francesa.

Colaborador del Profesor Aurelio Loret de Mola.

Miembro Activo de la Sociedad Peruana de Dermatología.

DR. JUAN DANIEL MANRIQUE ÁVILA (1914-2014)

El Dr. Juan Daniel Manrique Ávila. Figura N° 8, nació en Ilo, departamento de Moquegua, el 27 de octubre de 1914. Sus padres fueron Juan Manrique Salas y doña Rosa María Ávila. Sus estudios primarios los realizó en Arequipa. Sus estudios secundarios los realizó en el Colegio Nacional Nuestra Señora de Guadalupe de Lima (Promoción 1933)^{6,17}.

Realiza sus estudios de Medicina en la Universidad de Chile, que por motivos políticos hubo el cierre de las universidades en el Perú, concluyendo con la obtención del Primer Puesto en Méritos, lo cual le permitió ser nombrado de inmediato, Médico del Hospital San Vicente de Pau en Santiago de Chile⁶. Realiza su entrenamiento en el Servicio de Dermatología del Profesor Arturo Parodi (discípulo de Jadasshon), teniendo la influencia de la Escuela Chileno-Alemana. En 1944, ingresa a la Cátedra de Dermatología de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile.

En 1947, regresa al Perú, y el mismo año ingresa a trabajar en el Ex-Hospital Obrero de Lima hasta 1984, en el que se retira por límite de edad. En ese hospital ejerce la Jefatura del Servicio de Dermatología y luego la Jefatura del Departamento de Medicina. Así mismo, es nombrado Médico Dermatólogo Consultor en los Hospitales Militar y de Aeronáutica. En 1968 obtiene el Grado de Doctor en Medicina en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos con la tesis "Pénfigo en el Hospital Obrero"^{6,17}.

El 1960 ingresa a trabajar como Profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Ahí ejerce la docencia hasta 1972, año en que se funda la Cátedra de Dermatología en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Federico Villarreal, en la que permanece como Profesor Principal, Jefe de la Cátedra hasta su retiro en 1984. En este periodo publica un manual de Dermatología para los alumnos de pre-grado. En esta Universidad tuvo el privilegio de tenerlo como Profesor de Dermatología y en las prácticas clínicas el ciclo completo de clases.

En el campo gremial, es Miembro fundador de la sociedad Peruana de Dermatología, Presidente de la sociedad Peruana de Dermatología en 1967, periodo en que funda y edita la "*Revista de la Sociedad Peruana de Dermatología*", actual Dermatología Peruana, miembro fundador de



Figura N° 8. Profesor Principal de Dermatología Dr. Juan Daniel Manrique Ávila.

Dermatólogo de amplia experiencia formado en Chile.

Miembro Fundador de la Sociedad Peruana de Dermatología.

Miembro Fundador de la Federación Bolivariana de Dermatología.

Presidente de la Sociedad Peruana de Dermatología. Periodo 1967.

Fundador y editor de la Revista de la Sociedad Peruana de Dermatología.

la Federación Bolivariana de Dermatología, y fue su Vice-Presidente. La sociedad Peruana de Dermatología lo distingue como Miembro de Honor del VI Congreso Peruano de Dermatología, Pin de Oro de la sociedad Peruana de Dermatología, Maestro de la Dermatología Nacional, diploma y Medalla “Cincuentenario de la Sociedad Peruana de Dermatología”. Su alma Mater en 1990 lo declara Profesor Emérito y en 1991 lo distingue con un Doctorado Honoris Causa¹⁷.

A lo largo de su carrera profesional, él Profesor Manrique ha participado en diversos congresos de la especialidad, tanto a nivel nacional como internacional.

El Profesor Dr. Juan Manrique Ávila, fallece el 10 de setiembre del 2014. Los que fuimos sus alumnos le debemos un profundo agradecimiento por sus enseñanzas.

DR. AMARO URRELO NOVOA (1915-1979)

El Dr. *Amaro Urrelo Novoa*. Figura N° 9, nació el 12 de diciembre de 1915. Fallece en Lima el 31 de agosto de 1979. Se graduó de médico dermatólogo el 15 de julio de 1941 en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Trabajó en el Hospital Arzobispo Loayza; llegó a ser Jefe del Servicio de Dermatología. Miembro Fundador de la Sociedad Peruana de Dermatología. Primer Presidente de la Sociedad Peruana de Dermatología 1965 y 1966.



Figura N° 9. Amaro Urrelo Novoa
Miembro Fundador de la Sociedad Peruana de Dermatología.
Primer Presidente de la sociedad Peruana de dermatología.

DR. JOSÉ NEYRA RAMIREZ (1920-2012)

El Dr. *José Neyra Ramirez*. Figura N° 10, nació en Lima en 1920. Realizó sus estudios primarios y secundarios en el colegio La Inmaculada de Lima. Ingresó a San Marcos en 1937 y obtiene el título de bachiller en medicina en agosto de 1950. En setiembre de ese mismo año se gradúa de Médico Cirujano y su título de Doctor en Medicina en 1972.

Realizó estudios de post-grado en Francia en Dermatología Tropical. A su regreso ingresa a trabajar en el Ministerio de Salud en diversas labores administrativas. Fue profesor durante 40 años en la Facultad de Medicina de San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos

como Profesor Principal en la especialidad de enfermedades tropicales.

Autor de diversos estudios sobre la epidemiología de la lepra en el Perú. Realizó diversos trabajos de investigación sobre tuberculosis, lepra, enfermedades transmisibles y Salud Pública. Otros aportes fueron la correlación inmunológica de la lepra con la tuberculosis. Su aplicación práctica, la vacunación BCG en la profilaxis de la lepra, inmunología de la lepra y la peruana en el departamento de Ancash.



Figura N° 10. José Neyra Ramirez
Médico especialista en Dermatología Tópica
Profesor Principal en la especialidad de Enfermedades Tropicales.
Decano del Colegio Médico del Perú 1994-1995.

DR. LUIS FLORES CEVALLOS (1917-2007)

El Dr. *Luis Flores Cevallos*, Figura N° 11. Nació en la Hacienda “El Molino”, de la provincia de Ayabaca, Piura, el 17 de julio de 1917 y Falleció en Lima el 13 de abril de 2007. Su educación primaria lo hizo en el Colegio Nacional de Ayabaca y su secundaria en el Colegio Nacional de San Miguel de Piura. Sus estudios universitarios de pre-medicina los realizó en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y los de Medicina en la Facultad de San Fernando de la UNMSM. En 1947 se graduó de Médico-Cirujano, sustentando su tesis de “Tratamiento de la sífilis con penicilina”. En 1973 obtuvo su título de Doctor en Medicina en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos sustentando su tesis sobre “Tuberculosis cutánea”^{6,18,19}.

Desde estudiante de medicina, demostró interés por la Dermatología trabajando en la docencia e investigación con el Profesor Dr. Aurelio Loret de Mola y Pedro Weiss en



Figura N° 10. Luis Flores Cevallos.
Presidente de la Sociedad Peruana de Dermatología.
Destacada figura de la Dermatología Peruana.
Profesor Principal de Dermatología UNMSM.

el servicio de dermatología del Hospital Arzobispo Loayza de Lima. Por su destacada labor como Jefe instructor de la Cátedra de Dermatología de la facultad de Medicina de San Fernando, obtuvo una beca del Gobierno Francés para seguir estudios de post-gradó en Dermatología en el Hospital San Luis de París de 1950 a 1952. Además hizo una rotación en el Instituto Pasteur de París. De regreso de Francia se reincorpora a la docencia en el Hospital Arzobispo Loayza a fines de 1952 como Profesor Auxiliar^{6,18,19}.

A su regreso, se dedicó a la actividad docente en la cátedra de dermatología de la Facultad de Medicina de San Fernando del Profesor Aurelio Loret de Mola y a la actividad asistencial en el Policlínico Obrero del Callao. En 1958 se incorpora al Hospital del Empleado del Seguro social del Perú, hoy Hospital Nacional Edgardo Rebagliati, en condición de Jefe del Servicio de Dermatología.

Dentro de sus aportes científicos destacan su contribución en el capítulo de leishmaniasis y verruga peruana en el libro de Duperrat; sus trabajos sobre “distribución de algunas dermatosis según las diferentes zonas del clima del Perú”, “Incidentes generales de intolerancia a medicamentos”, “Manifestaciones cutáneas de avitaminosis B”, “Normas generales de dermatológicas”, “Reticulosis cutánea”, “Micosis fungoide, enfermedad de Hodgkin, sarcoma de Kaposi, mastocitosis”, “Concepto actuales sobre sífilis”, entre otras. Publicó en 199 en colaboración con el Dr. Elbio Flores el libro “*Historia de la Dermatología en el Perú*”.

Dentro de las actividades gremiales, fue Presidente de la Sociedad Peruana de Dermatología en 1970 y 1971. Realizó en Primer Congreso Peruano de Dermatología y Primer Curso Internacional de Post-Grado (1971). Este Congreso tuvo gran éxito por la nutrida concurrencia de especialistas de Europa, Asia y América. Asistió y participó en casi todos los congresos mundiales de dermatología y fue delegado de la Sociedad Peruana de Dermatología a la Liga Internacional de Sociedades de Dermatología. Fundador de la Biblioteca Comunitaria del Servicio de Dermatología del Hospital Edgardo Rebagliati Martins. Falleció 13 de abril del 2007 en la Ciudad de Lima.

Consideramos médicos continuadores, aquellos médicos que salieron al extranjero a completar sus conocimientos

de dermatología, y que a su regreso se incorporaron en la docencia y colaboraron con sus profesores, siguiendo la huella trazada por ellos. Los continuadores en esta especialidad son los doctores: Aizic Cotlear, Zuño Burstein, Luis Romero Almeida, Wenceslao Castillo, Pedro Navarro, Oscar Romero Rivas, Dante Mendoza, Raúl Gallarday Vásquez, David Carrizales Ulloa; en otros, los que serán revisados en el capítulo de la docencia en el pre-gradó y post gradó.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Arias-Schreiber J. La Escuela Médica Peruana 1811-1972. Editorial Universitaria S.A, Lima – 1972.
2. García Cáceres U. Aspectos de la Historia de la Medicina del Perú durante la fundación de la Escuela de Medicina Cayetano Heredia y su tiempo (1797-1861) (Parte I). Acta Médica Peruana 2011; 28 (2):112-117.
3. Zavala A. El Protomedicato en el Perú. Act Med Per 2010;27(2):151-157.
4. Gomez-Gallo A. La medicina en el descubrimiento de América. Gac Méd Méx 2003;139(5):519-522.
5. Valdivia-Blondet L. Apuntes de la Historia de la Dermatología Peruana. Portal de la Sociedad Peruana de Dermatología
6. Flores L, Flores E. Historia de la Dermatología en el Perú (200 años a. j.c. – Siglo XX). CONCYTEC – OFOPCYTE. Lima. 1999.
7. Burstein Z. Desarrollo y avances de la dermatología en el Perú durante los últimos 30 años. Galeno 2009;48(3):10-16.
8. Neyra J. La Obra del Dr. Maxime Kuczynski-Godard y la lepra en nuestra amazonia. En Apuntes para la Historia de la Medicina Peruana. Lima. Editorial Universitaria, 2005:51-56.
9. Neyra J. Un tributo a Julián Arce Ramírez. Acta Med Per 2009;26(2):139-140.
10. Biografía de Pedro Weiss Harvey. En: www.unmsm.edu.pe/ilustres/biografia/82.
11. Valdivia L. Aurelio Loret de Mola. In Memorian. Dermatología peruana 1997;7(1): https://sisbib.unmsm.edu.pe/BVRevistas/dermatologia/v07_n1/in%20memorian.htm
12. Biografía de Hugo Pesce Pescetto. En www.unmsm.edu.pe/ilustres/biografia/54.
13. Burstein Z. Héroes de la Salud Pública en el Perú. Hugo Pesce Pescetto. Rev peru med exp salud 2003;20(3):172-173.
14. Neyra J. Hugo Pesce: el hombre, el maestro, el amigo. En Neyra R. Imágenes Históricas de la Medicina Peruana. Lima. Fondo Editorial Universidad Nacional Mayor de San Marcos. 1999; XXI:229-241.
15. Burstein Z. 50° Aniversario del fallecimiento del Prof. Dr. Hugo Pesce Pescetto (1969-2019). An Fac med 2019;80(2):239-42.
16. Magüña Vargas C., Gastelo-Acosta R. Los Maestros y sus discípulos a lo largo de la historia. Acta Med Peru, 2017;34(2):143-9.
17. Valdivia L. In Memoria del Dr. Juan Daniel Manrique Ávila. Dermatol Peru 2015;25(1):57.
18. Valdivia L. In memoria Luis Flores Cevallos. Dermatología peruana 2007;
19. Buertein Z, Flores E. In Memorian. Sentido Homenaje Póstumo Prof. Dr. Luis Flores Cevallos 1917-2007. Folia Dermnatol peru 2007;18(1):51.

Correspondencia: Dr. Leonardo Sánchez-Saldaña
Email: dr_leonardosanchez@yahoo.es

Recibido: 15-09-2020
Aceptado: 20-10-2020